

N°1325 le 7 avril 2024

Dans ce numéro

Onze morts après deux attaques terroristes dans le sud-est de l'Iran... (Page 2)

Lors d'un déplacement à Prague, la vice-présidente taïwanaise prise en filature par des diplomates chinois... (Page 3)

Pyonyang annonce avoir testé avec succès un missile balistique hypersonique à portée intermédiaire... (Page 4)

La croissance de la Chine inquiète le chef de l'armée américaine dans le Pacifique... (Page5)

Une base aérienne de la capitale du Myanmar aurait été visée par une attaque de drones... (Page 6)

Les réseaux de l'opérateur ferroviaire national tchèque auraient été visés par des hackers russes présumés...

(Page 8)

FORMULATION DES ARTICLES

Les textes sont des relevés d'écoute radio ; la formulation est donc celle du média cité. Nous ne corrigeons que quelques fautes mineures de langue française. Les titres, par contre, sont de la rédaction.

L'identité du chef de la très secrète Unité 8200 révélée par un journal britannique...

Le journal britannique *The Guardian* a rapporté vendredi que le plus haut responsable de l'espionnage israélien, Yossi Sariel, a laissé une trace en ligne liée à un livre qu'il a écrit et mis en vente sur Amazon, ce qui a permis au quotidien de révéler son identité jusqu'ici très secrète. The Guardian a rapporté que le compte vendeur Amazon du chef de l'Unité 8200 était lié à un compte Gmail qui utilisait son vrai nom, avec son identifiant Google lié aux profils de cartes et de calendriers de son compte. Des sources ayant parlé au journal ont confirmé que c'était bien Sariel qui se cachait derrière ces comptes. Le livre qui a révélé Sariel est The Human Machine Team, publié en 2021 sous un nom de plume correspondant à ses initiales. Dans ce livre, Sariel expose une vision radicale de la manière dont l'intelligence artificielle peut être utilisée par les armées. L'Unité 8200 est la plus célèbre des unités israéliennes de surveillance, ainsi que l'un des services de renseignement les plus avancés au monde, à égalité, avec son homologue américaine, la NSA, selon les experts.

(124News, le 05-04-2024)

Une cache d'arme du Hamas aurait été découverte en Bulgarie selon Der Spiegel...

D'après l'hebdomadaire allemand *Der Spiegel*, une cache d'armes du Hamas aurait été découverte sur le territoire de la Bulgarie. « Dans le Sud de la Bulgarie, dans un entrepôt souterrain, ont été découverts des armes et des munitions qui devaient probablement être utilisés par le Hamas pour attaquer des sites juifs en Allemagne, principalement à Berlin » dit notamment l'article, en se référant à des sources de la police judiciaire fédérale. Toujours est-il qu'une partie des armes sont tellement rouillées qu'elles ne pourraient servir. L'information sur cette cache aurait été obtenue suite à une expertise du téléphone mobile d'un des quatre Palestiniens arrêtés à Berlin et aux Pays-Bas en décembre 2023. Ils sont soupçonnés de préparer des stocks d'armes, destinés à des attaques terroristes en Europe, commandités par le Hamas. Le signalement a été fourni par les services spéciaux israéliens. (*Radio Bulgaria, le 04-04-2024*)

Joint Combined Exchange Training, un exercice militaire de l'OTAN en cours sur le sol moldave...

Des soldats roumains participent aux côtés de plusieurs contingents de militaires américains et moldaves à l'exercice multinational conjoint *Joint Combined Exchange Training*, qui se déroule en République de Moldavie jusqu'au 19 avril. Les manœuvres proposent une formation conjointe des soldats, en encourageant l'échange d'expérience entre les forces spéciales roumaines, américaines et moldaves, tout comme la hausse du niveau d'interopérabilité.

(Radio Roumanie international, le 02-04-2024)

... TERRORISME ..

Onze morts après deux attaques terroristes dans le sud-est de l'Iran...

Au moins trois membres des forces de sécurité et huit assaillants ont été tués dans les attentats terroristes de mercredi soir qui ont visé des guartiers généraux des villes de Rask et Chabahar, dans la province du Sistan Baloutchistan, dans le sud-est de l'Iran. Selon l'IRNA, Alireza Marhamati, viceministre iranien de l'Intérieur chargé de la sécurité et du maintien de l'ordre, a confirmé les attaques qui ont eu lieu vers 22h00 heure locale (18h30 GMT). « À Rask, les terroristes n'ont pas réussi à pénétrer dans la base du CGRI grâce à la résistance de nos forces » a-t-il précisé. Néanmoins, plusieurs d'entre elles ont été tuées ou blessées dans des affrontements. « La situation sécuritaire est sous contrôle » at-il ajouté. Jaish al-Adl, un groupe terroriste créé en 2012 et qui a mené ces dernières années plusieurs attaques contre le territoire iranien, a revendiqué l'attaque. Selon l'agence de presse iranienne Tasnim News, le groupe terroriste envisageait de prendre d'assaut le quartier général du CGRI à Rask. Au moins deux terroristes ont été tués et plusieurs autres blessés jusqu'à présent, a-t-on appris de la même source. « Les forces du CGRI poursuivent leur opération pour nettoyer la région de la présence des terroristes » lit-on dans le communiqué du CGRI. Tasnim News a indiqué que les affrontements ont commencé une fois que les assaillants ont tiré sur le quartier général du CGRI depuis l'hôpital principal de Rask. Les forces du CGRI ont riposté aux tirs des assaillants a indiqué l'agence. Entre-temps, des éléments terroristes ont cherché à pénétrer dans le quartier général à l'aide d'explosifs. Leur tentative a toutefois été déjouée grâce à l'offensive des forces du CGRI ajoute le rapport. Selon le vice-ministre iranien de l'Intérieur chargé des Affaires de sécurité, Majid Mir-Ahmadi, les terroristes ont tenté d'occuper les deux guartiers généraux. Mais les forces du CGRI ont neutralisé cette tentative des terroristes. Les affrontements se poursuivent à Rask et les terroristes sont totalement assiégés depuis plusieurs axes par les forces du CGRI. À Chabahar, les assaillants ont attaqué le quartier général et des installations navales du CGRI. « Ceux qui sont entrés dans le quartier général du CGRI ont été blessés » a déclaré M. Mir-Ahmadi, avant de préciser que des informations font également état de la mort de l'un de ces terroristes.

(Press TV, le 04-04-2024)

Frappes aériennes turques contre des membres présumés du PKK dans le nord de l'Irak...

Les forces de sécurité turques ont neutralisé cinq terroristes du PKK dans le nord de l'Irak a annoncé lundi le ministère de la Défense nationale. Les terroristes ont été ciblés par des frappes aériennes dans la région de Hakurk a indiqué le ministère sur la plateforme X. « Nous poursuivrons notre combat avec beaucoup de persévérance et de détermination pour libérer notre noble nation du terrorisme » ajoute-t-il

(La voix de la Turquie, le 01-04-2024)

Dans le sud-ouest de la Colombie, un quartier général de l'armée visé par un attentat à l'explosif...

En Colombie, un attentat à l'explosif a visé, sans faire de victime, dans la nuit d'hier une caserne militaire dans la ville de Cali, dans le sud-ouest du pays. C'est ce qu'a annoncé l'armée, accusant la dissidence de l'ancienne guérilla des FARC d'en être à l'origine. Cinq engins explosifs improvisés utilisés comme des obus de mortiers ont été tirés sur le QG de la caserne en pleine zone urbaine. Un seul de ces engins a explosé, occasionnant des dégâts selon le communiqué de l'armée. (Deutsche Welle, le 05-04-2024)

... ACTIVITÉS DES SERVICES DE RENSEIGNEMENT ...

À Taïwan, un membre du Bureau de la sécurité nationale licencié après une fuite de vidéos à caractère sexuel...

Le Bureau de la sécurité nationale a annoncé hier que Chiu Huang-nien, qui est par ailleurs le fils de l'actuel ministre de la Défense, avait été licencié après une enquête concernant une fuite de vidéos à caractère sexuel mettant en scène Chiu Huang-nien avec des *escorts girls*. Dans un communiqué, le Bureau a indiqué que selon l'enquête, Chiu avait filmé les vidéos en question sur un appareil privé, sans faire usage d'appareil ou d'équipement lié à son travail au Bureau de la sécurité nationale. Pendant l'enquête, Chiu a remis son téléphone et son ordinateur portable personnels, ainsi que le mot de passe de son compte *cloud*, aux enquêteurs, qui ont pu confirmer qu'aucun de ses appareils n'avait

été infecté par un virus et qui ont par ailleurs déterminé que la fuite des vidéos était survenue après que le mot de passe du *cloud* de Chiu a été hacké. Le Bureau a précisé que, toujours selon l'enquête et selon un examen polygraphique (test de détecteur de mensonges), Chiu n'avait pas fait l'objet de chantage dans le cadre de l'incident et n'avait pas posé de risque pour la sécurité nationale. Les résultats de l'enquête ont été envoyés à la commission disciplinaire du Bureau de sécurité nationale, qui a approuvé une sanction administrative de deux points de démérite et le licenciement de Chiu de son poste. Le Bureau de la sécurité nationale a précisé avoir demandé au Bureau des enquêtes de déterminer si les renseignements ou l'identité des agents de renseignement pourraient avoir été compromis dans l'affaire. Le Bureau des enquêtes doit aussi examiner s'il y a eu ou non implication de puissances extérieures. Notons qu'après que le scandale a éclaté la semaine dernière, le père de Chiu Huang-nian, le ministre de la Défense Chiu Kuo-cheng, s'est excusé publiquement au nom de son fils et a proposé de démissionner. Le ministre a ensuite déclaré lundi qu'il resterait à son poste à la demande de la présidente Tsai Ing-wen.

(Radio Taïwan international, le 04-04-2024)

Lors d'un déplacement à Prague, la vice-présidente taïwanaise prise en filature par des diplomates chinois...

Selon la presse taïwanaise, la vice-présidente nouvellement élue, Hsiao Bi-khim, a été suivie par un diplomate de l'armée chinoise à Prague, la capitale de la République tchèque. Mme Hsiao, qui deviendra la prochaine vice-présidente de Taïwan en mai, s'est rendue en République tchèque en mars. Un responsable d'un groupe de réflexion tchèque a publié sur les réseaux sociaux des articles de la presse locale relatant les faits. Sur la base de ces informations, plusieurs médias taïwanais ont déclaré samedi que le cortège de Mme Hsiao avait été suivi par une voiture depuis l'aéroport de Prague jusqu'au centre de la ville. Selon eux, la voiture suspecte a grillé un feu rouge à un carrefour, manquant de provoquer un accident. Les policiers ont arrêté la voiture et ont découvert qu'elle était conduite par un diplomate de la section militaire de l'ambassade de Chine à Prague. Le ministère taïwanais des Affaires étrangères a indiqué qu'il s'était renseigné auprès des autorités tchèques, qui ont ouvert une enquête. La vice-présidente élue était la représentante de Taïwan aux États-Unis jusqu'en novembre 2023. Les autorités chinoises estiment qu'en août 2022, Mme Hsiao a facilité la visite à Taïwan de Nancy Pelosi, alors présidente de la Chambre des Représentants des États-Unis, et précisent qu'elle a fait l'objet de sanctions.

(Radio Japon international, le 07-04-2024)

... MILITAIRE ...

Pyongyang confirme son intention de poursuivre le lancement de satellites espions...

La Corée du Nord a réaffirmé son intention de lancer plusieurs satellites espions cette année. Le pays affirme avoir lancé avec succès le premier satellite de ce type en novembre dernier. L'agence de presse officielle *KCNA* a rapporté lundi que le vice-directeur du Bureau général de la technologie aérospatiale nationale avait répondu à ses questions sur le développement spatial. Ce lundi marque le 11e anniversaire de la création de l'organe qui a précédé ce bureau, l'Administration nationale du développement aérospatial. Selon le rapport, le vice-directeur a déclaré que le lancement réussi, l'année dernière, du satellite de reconnaissance *Malligyong-1* a permis de réaliser des progrès substantiels dans le renforcement des capacités de défense nationale. Il a souligné que la Corée du Nord allait développer une puissance spatiale sans faille en accélérant son développement dans ce domaine d'une manière durable.

(Radio Japon international, le 01-04-2024)

La Corée du Nord a réaffirmé hier sa volonté de poursuivre le développement de son programme spatial en confirmant son plan de lancer cette année des satellites de reconnaissance militaire supplémentaires. L'agence centrale de presse nord-coréenne *KCNA* a cité aujourd'hui les propos de Pak Kyong-su tenus hier lors d'une conférence de presse. Le vice-directeur de l'Administration nationale des technologies aérospatiales du pays communiste (NATA) a ainsi expliqué que le tir réussi du satellite de reconnaissance *Malligyong-1* l'année dernière avait permis de grandes avancées dans la capacité de défense nationale. Avant d'ajouter que des lancements supplémentaires du genre sont également attendus pour 2024. Le royaume ermite envisage de procéder à quatre tirs de satellites espions d'ici la fin de l'année, après avoir réussi à mettre en orbite le premier en novembre dernier. Par ailleurs, il semblerait que les préparatifs de ces lancements soient en cours sur la base de lancement

de fusées de Sohae, située dans la province de Pyongan du Nord, sur la côte ouest du pays. Le haut fonctionnaire nord-coréen a également souligné que Pyongyang avait pour objectif de développer des satellites d'observation du climat et de la Terre ou de communication. Pak a également ajouté que de nombreux projets étaient élaborés pour utiliser des satellites à des fins diverses, telles que l'agriculture, les prévisions météorologiques, la télécommunication, l'exploration des ressources naturelles et la prévention des catastrophes, entre autres.

(KBS World Radio, le 01-04-2024)

En Corée du Sud, inauguration d'un centre consacré à l'intelligence artificielle pour la défense... Un centre consacré à l'intelligence artificielle pour la défense vient d'ouvrir ses portes en Corée du Sud. La cérémonie d'ouverture a eu lieu ce matin à l'Agence pour le développement de la défense (ADD), à Daejeon. Le ministre de la Défense, Shin Won-sik, celui des Sciences et des TIC, Lee Jong-ho, ainsi que le recteur de l'Institut supérieur coréen des sciences et technologies (KAIST), Lee Gwang-hyung, y étaient présents. Environ 110 chercheurs privés et soldats développeront les principales technologies de l'intelligence artificielle comme le *Manned-Unmanned Teaming* (MUM-T). Ils soutiendront la planification des besoins de défense et contribueront au renforcement de la coopération entre

l'industrie, le monde universitaire et la recherche scientifique, et ce pour l'application de technologies au sein de l'armée. Le ministère de la Défense projette d'utiliser l'IA d'abord pour améliorer les conditions de travail des soldats. Il compte, d'ailleurs, établir un MUM-T pour se préparer à une éventuelle diminution des forces armées, et développer un système de commandement et contrôle. Ce dernier permettrait de collecter et d'analyser les données sur le champ de bataille de manière efficace.

(KBS World Radio, le 01-04-2024)

Pyonyang annonce avoir testé avec succès un missile balistique hypersonique à portée intermédiaire...

La Corée du Nord a déclaré avoir réussi à tirer un nouveau type de missile balistique hypersonique à portée intermédiaire (IRBM). La KCNA a annoncé ce matin que Kim Jong-un avait supervisé mardi le premier tir d'essai d'un nouveau missile balistique à combustible solide, équipé d'une ogive balistique, baptisé Hwasong-16B. Selon l'agence de presse officielle du pays communiste, l'ogive hypersonique s'est séparée d'un missile lancé vers le nord-est depuis un site situé en banlieue de Pyongyang et a suivi la trajectoire de vol prévue. Elle aurait atteint sa première altitude-cible de 101,1 kilomètres, puis son deuxième pic à 72,3 kilomètres en effectuant un vol de 1 000 kilomètres avant de tomber avec précision dans les eaux de la mer de l'Est. Le média d'État a également indiqué que ce test avait permis de prouver la fluidité et l'excellente capacité de manœuvre de l'ogive hypersonique nouvellement développée et de reconnaître l'importante valeur militaire stratégique du nouvel IRBM hypersonique. Le leader nord-coréen a déclaré qu'une autre puissante arme stratégique démontrant la suprématie absolue des capacités technologiques de défense du pays avait vu le jour. Hier, l'état-major interarmées sud-coréen (JCS) avait annoncé avoir détecté, vers 6h53, un projectile présumé être un missile balistique de portée intermédiaire, lancé depuis la région de Pyongyang. Il a indiqué que l'engin avait parcouru environ 600 kilomètres avant de s'abîmer dans la mer qui sépare les deux Corées et le Japon. Les IRBM hypersoniques sont difficiles à intercepter et à abattre. Ils ont une portée de 5 000 kilomètres, ce qui leur permettrait de frapper, depuis la Corée du Nord, la base militaire américaine sur l'île de Guam.

(KBS World Radio, le 03-04-2024)

La Corée du Nord a annoncé, mercredi, avoir réussi le tir d'essai d'un nouveau type de missile balistique hypersonique à portée intermédiaire, appelé IRBM, à combustible solide. À ce propos, le porte-parole du département américain de la Défense a déclaré, hier, lors d'un briefing, que les États-Unis étaient au courant de cet essai et qu'ils étaient en étroite consultation avec les alliés de la région. Interrogé sur les préoccupations concernant la coopération militaire entre Pyongyang, Moscou et Pékin, Patrick Ryder a répondu que la décision de coopérer relevait de la souveraineté de chaque pays. Cependant, il a indiqué que si on observait des activités malveillantes, telles que la fourniture à la Russie de capacités permettant d'attaquer l'Ukraine, cela poserait problème. Il a ensuite précisé que Washington continuerait à surveiller la situation. Le porte-parole a ajouté que les USA se concentraient sur la coopération avec leurs alliés et partenaires pour garantir la sécurité et la stabilité régionales et qu'ils continueraient à le faire à l'avenir.

(KBS World Radio, le 05-04-2024)

La Corée du Sud en passe de lancer un second satellite de reconnaissance militaire...

Le deuxième satellite de reconnaissance militaire sud-coréen sera lancé le 8 avril depuis la base aérienne de Cap Canaveral en Floride, aux États-Unis, ce quatre mois après que Séoul a tiré son premier satellite le 2 décembre dernier. Ces deux engins utilisent des méthodes différentes pour acquérir des informations visuelles. Le premier basé sur le système électro-optique peut fournir des images en haute résolution car il les capture directement à l'aide de la lumière visible. Il est également capable d'obtenir des clichés de nuit grâce à des capteurs infrarouges. Mais les conditions météorologiques peuvent limiter sa prise de vue. Quant au deuxième satellite espion, il est doté d'un radar à synthèse d'ouverture (RSO). Il reconstruit les images en envoyant des ondes radio vers le sol qui seront réfléchies et renvoyées. De ce fait, il n'est pas affecté par la météo. Cependant, une analyse des experts est nécessaire pour interpréter les informations au sol. À noter qu'il peut détecter plus facilement les installations et équipements militaires dissimulés et camouflés. Si le premier, mis sur orbite héliosynchrone, survole la péninsule sud-coréenne deux fois par jour, le deuxième, en orbite inclinée, le fera quatre ou six fois. La Corée du Sud compte lancer au total quatre satellites de type RSO qui devraient surveiller cette région 16 à 24 fois quotidiennement. Le développement des satellites de reconnaissance fait partie du Projet 425 de l'armée sud-coréenne visant à détecter les éventuelles provocations balistiques et nucléaires de la Corée du Nord et surveiller ses principaux points stratégiques.

(KBS World Radio, le 05-04-2024)

Le gouvernement philippin appelé à renforcer sa sécurité maritime à la suite de l'augmentation des tensions avec la Chine...

Le président philippin Ferdinand Marcos Jr. a demandé à son gouvernement de renforcer la sécurité maritime. Ses instructions interviennent alors que le conflit territorial entre Manille et Pékin s'intensifie en mer de Chine méridionale. En vertu du décret signé par Marcos le 25 mars et annoncé dimanche par le bureau présidentiel, un organisme de surveillance côtière a été réorganisé pour devenir le nouveau Conseil maritime national. Le nombre de ses membres a été élargi et les Forces armées des Philippines font partie des treize agences qui le soutiennent. Le conseil sera l'organe central chargé d'assurer la sécurité maritime. Les tensions entre les Philippines et la Chine se sont récemment intensifiées. À deux reprises le mois dernier, Manille a affirmé que des navires des garde-côtes chinois avaient tiré avec des canons à eau sur des navires de ravitaillement philippins, blessant leurs marins. Les incidents se sont produits près du banc Second Thomas, dans des eaux contestées par les deux pays en mer de Chine méridionale.

(Radio Japon international, le 02-04-2024)

La croissance de la Chine inquiète le chef de l'armée américaine dans le Pacifique...

Le chef de l'armée américaine dans le Pacifique a averti que l'armée chinoise s'engageait sur une « voie irresponsable » dans sa croissance dans la région. Le général Charles Flynn a déclaré mercredi lors d'une conférence de presse à Tokyo qu'il était préoccupé par les capacités militaires progressives et insidieuses de la Chine. Il a cité une série de blessures récentes subies par des membres d'équipage de navires philippins causées par des canons à eau des garde-côtes chinois dans et autour des zones contestées de la mer de Chine méridionale. Le général Flynn a déclaré que la conduite agressive de la Chine dans la région était illustrative de son comportement irresponsable. Le commandant a déclaré qu'il avait l'intention d'empêcher ce comportement irresponsable de se développer en renforçant les liens avec des alliés tels que le Japon, les Philippines et l'Australie par le biais d'entraînements et d'exercices conjoints.

(Radio Japon international, le 03-04-2024)

Participation des États-Unis, du Japon, de l'Australie et des Philippines à des exercices maritimes conjoints en mer de Chine méridionale...

Le Japon, les États-Unis, l'Australie et les Philippines ont annoncé la tenue dimanche d'exercices maritimes conjoints en mer de Chine méridionale. Les quatre pays ont publié samedi une déclaration commune au sujet de ces manœuvres, nommées « activité de coopération maritime », dans la zone économique exclusive des Philippines, en mer de Chine méridionale. Les Forces maritimes japonaises d'autodéfense précisent que les navires participant aux exercices incluent le destroyer *Akebono*, un navire de combat côtier américain, ainsi que des frégates australiennes et philippines. C'est la première fois que les quatre pays prennent part à ce qu'ils appellent une « activité de coopération maritime ». Le

Renseignor N°1325 7 avril 2024 5

communiqué indique que les exercices visent à renforcer l'interopérabilité des tactiques et techniques des forces de leurs pays. Ces exercices font suite aux opérations de Pékin, jugées agressives, en mer de Chine méridionale. En mars, des garde-côtes chinois ont en effet tiré avec des canons à eau sur des navires de ravitaillement philippins qui voguaient vers un avant-poste militaire près du banc Second Thomas, blessant des membres d'équipage. Manille assure le contrôle effectif de cette zone, revendiquée par la Chine. L'un des points à l'ordre du jour du sommet nippo-américain prévu mercredi à Washington concerne l'attitude à opposer à Pékin, en mer de Chine méridionale. Ces points sont également à l'ordre du jour du sommet trilatéral entre le Japon, les États-Unis et les Philippines, programmé jeudi dans la capitale américaine.

(Radio Japon international, le 07-04-2024)

Les prochains exercices militaires taïwanais seront adaptés à la situation actuelle selon le ministre de la Défense...

Les relations dans le détroit de Taïwan restant tendues, les députés taïwanais ont invité aujourd'hui le ministre de la Défense Chiu Kuo-cheng à s'exprimer au sujet des exercices militaires annuels dits *Han Kuang*, qui auront lieu au cours de ce mois d'avril. Le chef de la Défense a précisé que le contenu des exercices s'adapterait à la situation actuelle, mais aussi au développement éventuel des forces ennemies dans les cinq ans à venir, en soulignant l'importance de la souplesse du programme. Concernant l'observation des exercices, le député Wang Ting-yu du DPP a demandé quels seraient les observateurs étrangers, une question à laquelle le ministre n'a pas donné de réponse précise ; il a seulement indiqué que toute décision à ce sujet devait être prise après des discussions préalables. (*Radio Taïwan international, le 01-04-2024*)

Des bombardiers stratégiques américains B-1 déployés en Bulgarie dans le cadre d'un exercice...

Des exercices militaires visant à simuler la neutralisation de cibles aériennes seront effectués par des pilotes de guerre bulgares et américains. À la base militaire de Bezmer arriveront des avions B-1 à long rayon d'action en provenance de la base aérienne de Moron, en Espagne. Il s'agit de bombardiers supersoniques stratégiques. Les missions des B-1 s'inscrivent dans le dispositif de sécurité renforcée de l'OTAN dans le bassin de la mer Noire. L'idée de l'exercice est de démontrer l'engagement des États-Unis avec la défense collective de l'Alliance. En février dernier, des bombardiers B-52 de la même base espagnole ont aussi mené un exercice avec des MiG-29 bulgares. (Radio Bulgaria, le 02-04-2024)

La République tchèque se dit disposée à former des pilotes ukrainiens de F-16...

La Tchéquie propose de former les pilotes ukrainiens aux F-16 et à d'autres avions de chasse a annoncé la ministre de la Défense Jana Cernochova lors d'un déplacement au centre de formation aéronautique de l'entreprise publique LOM à Pardubice. Le centre dispose de neuf cockpits et de quarante ordinateurs qui peuvent simuler le fonctionnement de quatre types d'avions, y compris les chasseurs américains F-16. Le Danemark, les Pays-Bas, la Norvège et la Belgique ont promis à l'Ukraine un certain nombre d'avions F-16 qui seront livrés dans les prochains mois. (Radio Prague international, le 05-04-2024)

Une base aérienne de la capitale du Myanmar aurait été visée par une attaque de drones...

Le camp pro-démocratie du Myanmar affirme avoir lancé des attaques de drones contre le quartier général militaire et une base aérienne dans la capitale fortement gardée. Le gouvernement d'unité nationale affirme que les opérations se sont déroulées simultanément à Naypyidaw, jeudi. La chaîne de télévision publique du Myanmar a déclaré que treize drones ont survolé une zone où se trouvent le quartier général et l'aérodrome. Ils ont tous été abattus et aucun dommage n'a été causé aux personnes ou aux bâtiments. Mais un média local indépendant a indiqué que deux soldats ont été tués et quinze autres personnes blessées. Certains bâtiments ont également été endommagés. Ces attaques surviennent dans un contexte d'intensification des combats entre l'armée et les groupes armés ethniques dans le nord du Myanmar, depuis mars. L'armée perd du terrain car de nombreux bastions ont été conquis.

(Radio Japon international, le 06-04-2024)

Toutes les informations de Renseignor et plus encore sur notre canal Telegram https://t.me/renseignor



... L'ACTUALITÉ DES MARCHANDS D'ARMES ...

Le développement des industries taïwanaises favorisé par la politique gouvernementale d'autonomie de la défense...

Le directeur du Bureau des armements du ministère de la Défense, Lin Wen-hsiang, a affirmé aujourd'hui, lors d'une réunion de la Commission parlementaire des Affaires étrangères et de la Défense, que la politique gouvernementale d'autonomie de la défense avait favorisé le développement des industries locales, précisant qu'étaient concernés notamment les navires et les avions militaires, les drones, des véhicules blindés et les missiles. Quant aux technologies d'utilité civile et militaire, Lin Wen-hsiang a déclaré que la collaboration était également fructueuse : « L'Institut Chung Shan a sollicité le soutien financier du gouvernement pour le développement des sciences et technologies afin de financer ses recherches en matière d'électronique de puissance, d'imprimerie 3D ainsi que de combinaison robotique. La somme investie entre 2021 et 2023 est de 380 millions de dollars taïwanais (11 millions d'euros) au total. Les technologies ont été retransférées au secteur privé et ont conduit à 41 projets d'investissement pour une somme totale de 720 millions de dollars taïwanais (20,9 millions d'euros), réalisant d'importants bénéfices industriels ». À noter que dans le cadre du projet d'autonomie en matière de défense est prévue la fabrication de 66 avions d'entraînement, dont 27 ont déjà été livrés à l'armée, alors que la livraison des appareils restants devrait intervenir au plus tard en 2026. (*Radio Taïwan international, le 01-04-2024*)

Sanctions sud-coréennes à l'encontre de deux navires soupçonnés d'être impliqués dans le transport d'armes nord-coréennes vers la Russie...

Séoul a imposé des sanctions à deux navires, deux entités et deux individus russes. Ces mesures prendront effet dès demain. Selon les explications du ministère des Affaires étrangères, les deux bateaux, le *Lady R* et l'*Angara*, sont impliqués dans le transport d'armes de la Corée du Nord vers la Russie. Les deux organisations et les deux particuliers qui les dirigent sont quant à eux intervenus dans le financement des programmes nucléaire et balistique de Pyongyang via l'exportation de travailleurs nord-coréens, plus particulièrement de la main-d'œuvre en technologies de l'information. Ces entreprises sont Intellekt LLC et Sodeistvie et leurs patrons s'appellent respectivement Sergey Mikhaylovich Kozlov et Aleksandr Fyodorovich Panfilov. Les résolutions du Conseil de sécurité des Nations unies interdisent la coopération militaire Pyongyang-Moscou. Elles obligent aussi tous les États membres de l'ONU à renvoyer chez eux les ouvriers nord-coréens travaillant sur leur territoire. Le ministère sud-coréen n'écarte pas la possibilité que les aides du Kremlin au régime de Kim Jong-un en contrepartie de ses armes menacent la sécurité nationale de la Corée du Sud. (KBS World Radio, le 02-04-2024)

La Corée du Nord poursuivrait son soutien militaire à la Russie selon Washington...

L'administration américaine considère que la Corée du Nord poursuit toujours son soutien militaire à la Russie. Cette estimation a été donnée par la porte-parole adjointe de son département de la Défense. Interrogée sur la question de savoir si Pyongyang continue de fournir ses armes à Moscou, lors d'un point presse hier, Sabrina Singh a répondu estimer que le partenariat entre les deux pays prospère toujours, en d'autres termes, il se multiplie. Sans vouloir pour autant partager les informations détaillées sur les récentes livraisons. Elle a ajouté que « nous voyons toujours Moscou demander une aide militaire à ses partenaires comme la Corée du Nord et l'Iran ». Et de promettre que « les États-Unis seront toujours aux côtés de l'Ukraine ».

(KBS World Radio, le 02-04-2024)

L'initiative tchèque destinée à fournir des munitions à l'Ukraine compte de nouveaux participants...

L'Allemagne soutiendra l'Ukraine avec 180 000 obus d'artillerie dans le cadre du plan d'achat de munitions organisé par la Tchéquie, pour un montant de 576 millions d'euros, a indiqué à l'agence *Reuters* le ministère allemand de la Défense. L'Allemagne fait ainsi désormais officiellement partie de la vingtaine de pays à participer à cette initiative tchèque pour l'acquisition et la livraison d'obus à l'armée ukrainienne. Le mois dernier, le ministre allemand de la Défense, Boris Pistorius, a annoncé un programme d'aide de 478 millions d'euros pour l'Ukraine, sans compter le soutien à l'initiative tchèque en matière de munitions. « La valeur totale des deux mesures de soutien est donc supérieure à un milliard d'euros » a déclaré un porte-parole du ministère allemand à *Reuters*. (*Radio Prague international, le 02-04-2024*)

Renseignor N°1325 7 avril 2024 7

... CYBERESPACE ...

En Roumanie, lancement d'un guide destiné à lutter contre les Deepfakes...

La Direction de sécurité cybernétique de Roumanie a lancé le Guide sur l'identification des contenus du type *Deepfake*. Ce guide est censé protéger le public contre les risques de la sécurité cybernétique en leur offrant des informations en détail sur la notion de *Deepfake*, le processus de création de ces contenus et sur les manières de les identifier. Selon les auteurs, en comprenant ces concepts, les utilisateurs de la *Toile* deviendront plus conscients des risques associés et pourront prendre les mesures adéquates pour s'en protéger. Pour explication, le *Deepfake* est une forme de manipulation numérique utilisant des techniques avancées d'intelligence artificielle pour créer des contenus faux sous forme d'images, éléments audio ou vidéo. La Direction de sécurité cybernétique de Roumanie insiste sur le fait que ce phénomène peut avoir des conséquences graves sur la société, en érodant la confiance du public dans les informations en ligne.

(Radio Roumanie international, le 01-04-2024)

Les réseaux de l'opérateur ferroviaire national tchèque auraient été visés par des hackers russes présumés...

Dans un entretien accordé au *Financial Times*, le ministre tchèque des Transports, Martin Kupka, a déclaré que depuis le 24 février 2022, la Russie avait tenté à de multiples reprises d'interférer avec les réseaux ferroviaires européens dans le cadre d'une campagne visant à déstabiliser l'UE et à saboter les infrastructures critiques. Cette campagne de piratage consistait en des attaques sur les systèmes de signalisation et sur les réseaux de l'opérateur ferroviaire national tchèque Ceske drahy, a précisé Martin Kupka. Des attaques ont ainsi mis les systèmes de billetterie hors service et ont suscité des inquiétudes quant aux interférences avec la signalisation susceptibles de causer de graves accidents. Les tentatives russes de déstabilisation des infrastructures énergétiques européennes sont bien documentées note le *Financial Times*, mais le problème des interférences dans les réseaux de transport est moins abordé.

(Radio Prague international, le 05-04-2024)



Renseignor est une lettre hebdomadaire publiée en partenariat avec le Centre Français de Recherche sur le Renseignement (CF2R)

Directeur de la publication, directeur de la rédaction : Alain Charret – <u>direction@renseignor.com</u>
Comité de rédaction : Julia Charret, Éric Denécé, Yves-Marie Peyry – <u>redaction@renseignor.com</u>



Créé en 2000, le Centre Français de Recherche sur le Renseignement (CF2R) est un Think Tank indépendant spécialisé sur l'étude du renseignement et de la sécurité internationale qui a pour objectifs :

- le développement de la recherche académique et des publications consacrées au renseignement et à la sécurité internationale,
- l'apport d'expertise aux parties prenantes, aux politiques (décideurs, administration, parlementaires, médias, etc.),
- la démystification du renseignement et l'explication de son rôle auprès du grand public.

Centre Français de Recherche sur le Renseignement (CF2R) 12/14 rond-point des Champs Élysées - 75008 Paris - 01 53 53 15 30 www.cf2r.org

Renseignor N°1325 7 avril 2024 8